



Sobre el Matrimonio y el Divorcio

A. LA PERSPECTIVA BÍBLICA ACERCA DEL MATRIMONIO

1. La esencia y DEFINICIÓN del matrimonio

El matrimonio es la unión permanente de profunda intimidad entre un hombre y una mujer basada en un pacto, que incluye promesa y juramento para la fidelidad, con Dios de testigo.

Con su elocuencia característica, RC Sproul lo expresa así:

“El matrimonio debe ser una relación exclusiva entre un hombre y una mujer en la que ambos se convierten en “una sola carne” siendo unidos física, emocional, intelectual y espiritualmente. La intención es que dure para toda la vida. La unión es asegurada por un voto sagrado y alianza (pacto), y consumada con la unión física” (Las Grandes Doctrinas de la Biblia, página 295).

En esta definición vemos tres elementos: **pacto, unión y compañerismo**:

- a. **Pacto** – Es de suma significancia que la Biblia usa el mismo término **pacto** para definir el matrimonio que usa para definir la relación entre Dios y su pueblo. A través de la Biblia Dios usa “**pacto**” para definir el compromiso que ha hecho con su novia, su pueblo. En Malaquías 2:1-12 lo usa cuatro veces para definir su relación con Judá, y luego en el versículo 14 el término “**pacto**” define la relación entre las parejas en el matrimonio.

Malaquías 2: 13,14 (NBLA)

¹³ »Y esta otra cosa hacen: **cubren el altar del Señor de lágrimas, llantos y gemidos**, porque Él ya no mira la ofrenda ni la acepta con agrado de su mano. ¹⁴ Y ustedes dicen: “¿Por qué?”. Porque el Señor ha sido testigo entre tú y la mujer de tu juventud, contra la cual has obrado deslealmente, aunque ella es tu compañera y la mujer de tu pacto.

Recordemos, basado en Génesis 15:16-20 y Hebreos 6:13-29, que Dios hizo juramento a su promesa para salvarnos eternamente y darnos el mundo como herencia (Romanos 4:13). En el matrimonio tal como en el pacto de gracia que Dios hizo con su pueblo, el hombre y la mujer prometen lealtad permanente y juran a esta promesa con Dios siendo el testigo (Malaquías 2:14).

Las ceremonias tradicionales del matrimonio reflejan esta promesa con juramento:

Promesa: ...Acepta a este(a)...para vivir con él(ella) según los sagrados mandamientos de Dios...? Sí, lo(la) acepto.

Juramento: Yo te tomo a ti como esposo(a), y prometo y me comprometo ante Dios y estos testigos a ser...

Las aplicaciones son formidables:

- i. Dios es el estandarte de la fidelidad y también Él es el que provee la gracia para que las parejas sean fieles. La fidelidad de cumplir con los votos es el corazón del pacto (ambos pactos: el pacto de gracia y el pacto de matrimonio).
 - ii. Dios aborrece el divorcio (versículo 12), y no lo acepta, excepto bajo dos condiciones, las que discutimos abajo.
 - iii. El adulterio o el pecado de tentar a otro para cometer adulterio es traición **al nivel más alto.**
- b. Compañera (Malaquías 2:14)** – El término se usa para la esposa. Compare Proverbios 2:17: *La (adúltera) abandona el compañero de su juventud.* Son varios los términos en hebreo que se usan para la “amistad”, pero este, *allup* en hebreo, que se encuentra en Malaquías 2:14 y Proverbios 2:17 expresa **la amistad más cercana e íntima**, por lo tanto, la relación entre los cónyuges tiene que ser protegida y guardada cuidadosamente y la traición de ella es una tragedia

El erudito **Derek Kidner** comentando en Proverbios 2:17 dice:

*"El hecho de que la Biblia escoja este término **allup** para referirse a la mujer en el matrimonio va mucho más allá del concepto de la mujer en la antigüedad como propiedad y portador de niños. Según la idea a través del libro de los Proverbios, la esposa tiene el potencial de ser de gran bendición para su esposo". Proverbios 18:22); Ella es su corona. La estabilidad de la familia depende de su creatividad constructiva. El concepto es que ella posee una amplitud de habilidades que usa para el beneficio de la familia, el pueblo de Dios, los pobres y la comunidad en general".*

Entre las competencias de la mujer virtuosa de **Proverbios 31** son: Administradora, comerciante, artesana, filántropa, etc. Su influencia va mucho más allá del hogar y el esposo sabio confía en ella y aprende de la sabiduría que se encuentra en su lengua (Proverbios 31:26). En consecuencia, él es respetado ante todos y ella es alabada por su esposo y niños (31:28-31).

El concepto bíblico de la esposa es que ella es su amiga íntima, la más cercana compañera, socia en todas las empresas familiares y en todo lo que hace muestra respeto para su esposo.

- c. **UNIÓN – una sola carne** - Sería imposible que la Biblia use una frase más íntima que esta.

Efesios 5:31-32 (NBLA)

³¹Por esto el hombre dejará a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne. ³²Grande es este misterio, pero hablo con referencia a Cristo y a la iglesia.

Como ya dijimos la unión es física, intelectual, espiritual y emocional. No hay espacio para exponer todo el significado de este concepto. Las parejas comparten todo con plena confianza. El patrón del matrimonio es la unión que existe entre Cristo y la iglesia. Cristo comparte todo con su novia. En unión con Cristo tenemos todos los beneficios espirituales de Cristo y al fin de todo compartimos su herencia como coherederos. El matrimonio en Cristo trata de lograr la unión más íntima y cercana.

En resumen, el matrimonio es **una unión legal** (con compromiso y voto), **sexual, financiera, social, fraternal, espiritual y mucho más**. La Biblia no reconoce lo que se practica hoy en día como “*la unión libre*”, sin compromiso. La unión libre no es matrimonio; es pura fornicación. Esta relación sin compromiso mantiene abiertas las opciones, es egoísta y trata a la pareja como si fuera un producto para usar hasta que venga algo mejor; por lo tanto, los que cohabitán sin casarse tienen una cifra de divorcios doble en comparación a los que practican el matrimonio del pacto. Para una exposición de este tema y un excelente trato del matrimonio cristiano recomiendo sin reservas el libro de **Timothy Keller**, *El Significado del Matrimonio*.

2. MONOGAMIA – El mandato original y la intención del Creador

a. El mandato desde la creación

Génesis 2:24 (NBLA)

²⁴Por tanto el hombre dejará a su padre y a su madre y se unirá a su mujer, y serán una sola carne. (cf. Mateo 19:4)

b. El apóstol Pablo enfatiza este diseño original.

Efesios 5:31 (NBLA)

³¹Por esto el hombre dejará a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne.

1 Corintios 7:2 (NBLA)

²No obstante, por razón de las inmoralidades, que cada uno tenga su propia mujer, y cada una tenga su propio marido.

Romanos 7:2-3 (NBLA)

²Pues la mujer casada está ligada por la ley a su marido mientras él vive; pero si su marido muere, queda libre de la ley en cuanto al marido. ³Así que, mientras vive su marido, será llamada adúltera si ella se une a otro hombre; pero si su marido muere, está libre de la ley, de modo que no es adúltera aunque se una a otro hombre.

1 Timoteo 3:2 (NBLA)

²Un^[a] obispo debe ser, pues, irreprochable, marido de una sola mujer, sobrio, prudente, de conducta decorosa, hospitalario, apto para enseñar,

c. La Biblia prohíbe la poligamia para los sacerdotes y ancianos**Levítico 21:13-14 (NBLA)**

¹³Tomará por mujer a una virgen. ¹⁴De estas no tomará: viuda, divorciada o una profanada como ramera, sino que tomará por mujer a una virgen de su propio pueblo

Tito 1:6 (NBLA)

⁶Lo designarás, si el anciano es irrepreensible, **marido de una sola mujer**, que tenga hijos creyentes, no acusados de disolución ni de rebeldía.

d. La poligamia fue un resultado de la caída.

Lamec tomó a dos esposas.

Génesis 4:23 (NBLA)

²³Lamec dijo a sus mujeres:
 «Ada y Zila, oigan mi voz;
 Mujeres de Lamec,
 Presten oído a mis palabras,
 Pues he dado muerte^[a] a un hombre por haberme herido,
 Y a un muchacho por haberme pegado.

e. El principio de la hermenéutica

- i. La Biblia no necesariamente prescribe lo que describe. Dios toleraba la poligamia debido a la dureza de los corazones de los hombres, pero al mismo tiempo dio leyes para proteger a las mujeres halladas en matrimonios polígamos.

Éxodo 21:10-11 (NBLA)

¹⁰Si toma para sí otra mujer, no disminuirá a la primera su alimento^[a], ni su ropa, ni sus derechos conyugales. ¹¹Y si no hace por ella estas tres cosas, entonces ella saldrá libre sin pagar nada.

Deuteronomio 21:10-14 (NBLA)

¹⁰ »Cuando salgas a la guerra contra tus enemigos, y el Señor tu Dios los entregue en tus manos, y los tomes en cautiverio, ¹¹ y veas entre los cautivos una mujer hermosa, y la deseas, y la tomes para ti por mujer, ¹² la traerás a tu casa, y ella se rasurará la cabeza y se cortará^[a] sus uñas. ¹³ también se quitará el vestido de su cautiverio, permanecerá en tu casa y llorará por su padre y por su madre por todo un mes; después de eso podrás llegarte a ella y ser su marido, y ella será tu mujer. ¹⁴ Pero si no te agrada, la dejarás ir a donde quiera^[b]. No la venderás por dinero, ni la maltratarás^[c], porque la has humillado. Ni a la cautiva de guerra se le pudiera negar sus derechos.

- ii. En los tiempos bíblicos (y también en los recientes siglos en Europa) la poligamia se practicaba por razones políticas. Esto no lo hace correcto, pero Dios en su misericordia le puso restricciones de protección.

f. Sugerencias prácticas:

- i. Históricamente, a donde iba el evangelio, la poligamia iba desapareciendo.
- ii. En el Nuevo Testamento, aparentemente existía todavía a algunos que practicaban la poligamia, pero a los creyentes en Cristo se les permitía membresía en la iglesia. Solo los hombres que practicaban la poligamia no les era permitido ser ancianos. Y por razones de misericordia, no insistían en que los hombres con múltiples esposas las abandonaran. Esta práctica se ha observado en nuestros días en el campo misionero donde han tenido que enfrentar la poligamia.

g. La poligamia viola el corazón del mandamiento que prohíbe el adulterio.

La norma bíblica y la voluntad de Dios es monogamia.

3. EL MATRIMONIO DEBE SER ENTRE UN HOMBRE Y UNA MUJER, Y NUNCA ENTRE MIEMBROS DEL MISMO GÉNERO.

Parece absurdo tener que hacer este punto, pero debido a la aceptación del matrimonio entre los homosexuales, y desgraciadamente la existencia de intérpretes “cristianos” que tratan de defender la idea bíblicamente, tenemos que revisar en breve la enseñanza bíblica con respecto al pecado de la homosexualidad.

Si alguien desea información más amplia de este tema puede dirigirse al curso de **La Doctrina del Hombre**, en CITA: www.citaedu.org, más específicamente en: <https://citaedu.org/es/doctrina-del-hombre-clase-8/>

Estos intérpretes falsos imponen sus ideas extrañas sobre los textos bíblicos sugiriendo que Dios, en aquellos textos, no condena la homosexualidad en sí, sino la falta de hospitalidad en Sodoma y ciertas prácticas perversas tales como la infidelidad, la violación y la promiscuidad (en Corinto, por ejemplo). Pero estos intérpretes afirman que Dios acepta el amor y la fidelidad aun dentro de parejas del mismo sexo.

Nuestra opinión es que, hasta un niño de primaria, que pueda leer los siguientes pasajes bíblicos, comprenderá con claridad lo que es el diseño de Dios.

Levítico 18:22 (NBLA)

²²No te acostarás con varón como los que se acuestan con mujer; es una abominación.

Levítico 20:13 (NBLA)

¹³Si alguien se acuesta con varón como los que se acuestan con mujer, los dos han cometido abominación; ciertamente han de morir. Su culpa de sangre sea sobre ellos.

Romanos 1:27 (NBLA)

²⁷De la misma manera también los hombres, abandonando el uso natural de la mujer, se encendieron en su lujuria unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos^[a] hombres con hombres, y recibiendo en sí mismos el castigo correspondiente a su extravío.

Judas 7 (NBLA)

⁷Así también Sodoma y Gomorra y las ciudades circunvecinas, a semejanza de aquellos, puesto que ellas^[a] se corrompieron^[b] y siguieron carne extraña, son exhibidas como ejemplo al sufrir el castigo del fuego eterno^[c].

1Timoteo 1:10 (NBLA)

¹⁰para los inmorales^[a], homosexuales, secuestradores, mentirosos, los que juran en falso, y para cualquier otra cosa que es contraria a la sana doctrina,

1Corintios 6:9-11 (NBLA)

⁹¿O no saben que los injustos no heredarán el reino de Dios? No se dejen engañar: ni los inmorales, ni los idólatras, ni los adúlteros, ni los afeminados, ni los homosexuales, ¹⁰ni los ladrones, ni los avaros, ni los borrachos, ni los difamadores^[a], ni los estafadores heredarán el reino de Dios. ¹¹Y esto eran algunos de ustedes; pero fueron lavados, pero fueron santificados, pero fueron justificados en el nombre del Señor Jesucristo y en el Espíritu de nuestro Dios.

Es importante agregar una palabra pastoral. En la carta de Pablo a los corintios, él lo hace claro que cualquier pecado confesado y arrepentido puede ser perdonado, lavado y el creyente ser justificado y santificado. Además, en la jerarquía de pecados que **Dios aborrece, los pecados de “ojos altivos y lengua mentirosa”** (Proverbios 6:16-19) **están encima de la lista, y no el pecado sexual.** En otras palabras, en cuanto a la tendencia de juzgar, es importante apuntar los dedos a uno mismo primero, y tener compasión para los demás. Todos tenemos que enfrentar a amigos y familiares lidiando con este desafío y es importante mantener una postura de amor y generosidad sin dejar de hablar la verdad con amor. Hablando por mi propia cuenta, he visto a Dios milagrosamente transformar a los seres queridos, dándoles la gracia del arrepentimiento.

4. EL CELIBATO

Este tema surge en la CFW por dos razones: (1) La Iglesia católica prohíbe que sus sacerdotes se casen sugiriendo que el celibato es “*la superior posición espiritual*”, (2) La iglesia evangélica eleva tanto el matrimonio que el soltero, muy a menudo, se siente un ciudadano o ciudadana de segunda clase. La Biblia rechaza ambas posiciones.

En breve la Biblia enseña lo siguiente:

- a. El matrimonio es bueno; el sexo es bueno. El sexo no es pecado, ni nada malo: es un don de Dios para ser disfrutado en el contexto del matrimonio del pacto. **Dios dice que no es bueno que el hombre esté solo.** El matrimonio es para la mayoría. Pablo dice que los que enseñan la “**superioridad de la abstinencia**”, enseñan una doctrina de demonios (1Timoteo 4:1-5). La Biblia, no solo presenta el sexo como un don y gozo, sino también una obligación para ambas parejas en el matrimonio (1Corintios 7:1-4).

1Corintios 7:5 aconseja la abstinencia por cierto tiempo, para dedicarse a la oración, pero su instrucción es que esta abstinencia debe ser practicado por poco tiempo y por corto plazo.

- b. No hay ninguna base bíblica para requerir la abstinencia para el liderazgo en la iglesia. Véase de nuevo 1Timoteo 3:2 y Tito 1:6. Pablo no estaba casado cuando escribió el Nuevo Testamento, pero defendía el derecho de casarse, 1Corintios 9:5. Pero, en su propio caso, Pablo renunció a este derecho para, en su opinión, ser más fructífero en su ministerio sin estar casado.
- c. El celibato es un don y llamado de Dios para los que tienen el don. Pablo defiende el llamado de ser soltero y delinea sus beneficios en 1Corintios 7:7,8; 32-35.

1Corintios 7: 7-8 / 32-35

⁷Sin embargo, yo desearía que todos los hombres fueran como yo. No obstante, cada cual ha recibido^[a] de Dios su propio don, unos de una manera y otros de otra.

⁸A los solteros y a las viudas digo que es bueno para ellos si se quedan como yo.

*³²Sin embargo, quiero que estén libres de preocupación. El soltero se preocupa por las cosas del Señor, cómo puede agradar al Señor.³³ Pero el casado se preocupa por las cosas del mundo, de cómo agradar a su mujer,³⁴ y sus intereses están divididos. **La mujer que no está casada y la virgen se preocupan^[a] por las cosas del Señor, para ser santas tanto en cuerpo como en espíritu;** pero la casada se preocupa por las cosas del mundo, de cómo agradar a su marido.³⁵ Esto digo para su propio beneficio; no para ponerles restricción, sino para promover lo que es honesto y para asegurar su constante devoción al Señor.*

CONCLUSIÓN: Cada uno obedezca su llamado y respete el llamado y situación de los demás.

B. PROPÓSITOS DEL MATRIMONIO

1. Ayuda Mutua

Génesis 2:18 (NBLA)

*Y dijó Jehová Dios: "No es bueno que el hombre esté solo; le haré **ayuda idónea** para él".*

Génesis 2:18 (NVI)

*¹⁸Entonces el Señor Dios dijo: «No es bueno que el hombre esté solo; le haré una **ayuda adecuada^[a]**».*

Génesis 2:21-23 (NBLA)

²¹Entonces el Señor Dios hizo caer un sueño profundo sobre el hombre, y este se durmió. Y Dios tomó una de sus costillas, y cerró la carne en ese lugar. ²²De la costilla que el Señor Dios había tomado del hombre, formó^[d] una mujer y la trajo al hombre. ²³Y el hombre dijo:

«Esta es ahora hueso de mis huesos,

Y carne de mi carne.

Ella^[e] será llamada mujer^[f],

Porque del hombre^[g] fue tomada».

1 Corintios 11:11-12 (NBLA)

¹¹Sin embargo, en el Señor, ni la mujer es independiente del^[a] hombre, ni el hombre independiente de la^[b] mujer. ¹²Porque así como la mujer procede del hombre, también el hombre nace de la mujer; y todas las cosas proceden de Dios.

Dios le había dado a Adán la responsabilidad de multiplicarse y la de cuidar y cultivar el jardín, es decir, ser el mayordomo del mundo. Adán mismo sintió que no era adecuado ni suficiente en sí mismo para cumplir con estos mandatos. Por lo tanto, Dios creó una “ayuda adecuada” o “ayuda idónea” para complementar, apoyar y ayudarlo. Eva no solo es su *allup*, su compañera y amiga íntima, ella es su *ezer* (Genesis 2:18), la que respalda el matrimonio y todas sus empresas creativas con el poder y competencias que ella posee. Es interesante que Dios use el término *ezer* para describirse a sí mismo “Fuerte Ayudante.” También la Biblia usa el término para describir ayuda militar, refuerzos sin los cuales la batalla fuera perdida. Para Dios en Genesis, y para el apóstol Pablo escribiendo guiado por el Espíritu de Dios en 1 Corintios 11, la mujer no es solo un complemento, sino un complemento esencial en la que el esposo tiene que confiar y de la que él depende. Ella como esposa es su *ezer*, su ayuda poderosa.

El hombre con astucia anima el desarrollo de los dones y talentos de ezer, su esposa, y ella por su parte usa todo para el beneficio del matrimonio y para que la familia sea frutífera para la gloria de Cristo, mientras mantiene respeto para su esposo. Véase **Proverbios 31:23, 28-30.**

2. Propagación de la raza humana

Génesis 1:27-28 (NBLA)

27 Dios creó al hombre a imagen Suya, a imagen de Dios lo creó; varón y hembra los creó. 28 Dios los bendijo y les dijo: «Sean fecundos y multiplíquense. Llenen la tierra y sométanla. Ejerzan dominio sobre los peces del mar, sobre las aves del cielo y sobre todo ser viviente que se mueve^[a] sobre la tierra».

Génesis 9:1 (NBLA)

9 *Y Dios bendijo a Noé y a sus hijos, y les dijo: «Sean fecundos y multiplíquense, y llenen la tierra.*

- a. Comentando sobre este propósito y mandato, el erudito John Gerstner (mentor de R.C. Sproul) afirmó: “La propagación de la raza humana es el resultado de la ayuda mutua sexual entre el hombre y la mujer. Esta ayuda sexual constituye la base misma de la procreación y, por lo tanto, es aún más fundamental que ella. En otras palabras, esta colaboración íntima no solo expresa la unión de una sola carne (y así representa algo fundamental en la esencia de Dios), sino que también es indispensable para que la pareja participe en la creación de nuevos seres humanos, hechos a imagen y semejanza de Dios.
- b. Otro punto que debería resultar evidente es que Dios desea que la faz de la tierra sea llenada con seres humanos creados a su imagen, a fin de cumplir el mandato cultural. Desde el principio, Dios designó al hombre como mayordomo y administrador de la tierra, con la tarea de cultivarla y hacer del jardín un lugar fructífero. Este rol, ejercido bajo la autoridad del Dueño y Rey del universo, implica un servicio como subteniente —una labor ardua y de gran alcance— que requiere una familia numerosa para llevarse a cabo. Este propósito de multiplicación se reafirma a lo largo de las Escrituras, especialmente en los momentos en que Dios renueva y amplía su pacto con la humanidad.

Génesis 9:1 (NBLA)

9 *Y Dios bendijo a Noé y a sus hijos, y les dijo: «Sean fecundos y multiplíquense, y llenen la tierra.*

Pero existe un problema muy serio: El hombre cayó en pecado y, por lo tanto, la imagen de Dios en el hombre está manchada y dañada; consecuentemente, en vez de cultivar la tierra, el hombre tiende a abusar y destruirla. Por eso hay otro propósito del matrimonio más importante que la mera propagación. Véase número #3.

3. Linaje Santo (Descendencia piadosa)

Malaquías 2:15 (NBLA)

¹⁵ Pero ninguno que tenga un remanente del Espíritu lo ha hecho así. ¿Y qué hizo este mientras buscaba una descendencia de parte de Dios? Presten atención, pues, a su espíritu; no seas desleal con la mujer de tu juventud.

La enseñanza de este texto es clara: El propósito de Dios para los cristianos y los miembros del pueblo del pacto es que ellos, en su relación de ayuda mutua, le den hijos a Dios. Es que, por medio de los matrimonios del pacto, Dios busca semilla santa, hijos para sí mismo. La implicación es muy significativa: “**Nuestros hijos” no son nuestros.** Pertenecen a Dios que busca descendencia piadosa. Esta realidad fue anunciada en **Génesis 3:15:** “Pondré enemistad entre ti y la mujer, y entre tu simiente y su simiente...” De Eva surgiría una descendencia que invocaría el nombre del Señor, y que culminaría en el linaje del Mesías, Cristo (cf. Gálatas 3:16), quien finalmente aplastará la cabeza de Satanás (cf. Romanos 16:20). Moisés destaca la continuidad de esta simiente santa al señalar el nacimiento de Set y, posteriormente, de Enós, en quienes comienza a manifestarse claramente ese linaje apartado para Dios.

Genesis 4:23-26 (NBLA)

²³ Lamec dijo a sus mujeres:

«Ada y Zila, oigan mi voz;

Mujeres de Lamec,

Presten oído a mis palabras,

Pues he dado muerte^[a] a un hombre por haberme herido,

Y a un muchacho por haberme pegado.

²⁴ -»Si siete veces es vengado Caín,

Entonces Lamec lo será setenta veces siete^[b].

Nacimiento de Set

²⁵ Adán se unió otra vez a su mujer; y ella dio a luz un hijo y le puso por nombre Set^[c],

porque, dijo ella: «Dios me ha dado^[d] otro hijo^[e] en lugar de Abel, pues Caín lo

mató». ²⁶ A Set le nació también un hijo y le puso por nombre Enós. Por ese tiempo

comenzaron los hombres a invocar^[f] el nombre del Señor.

¿Es deber de los cristianos tener hijos? La respuesta es que sí, pues este fue el plan A del Señor del pacto para llenar la tierra con personas hechas a su imagen, imagen que está siendo renovada en Cristo. Es también su plan principal para evangelizar al mundo y hacer discípulos de todas las naciones. No existe un ambiente más fértil para criar hijos en la fe que la familia del pacto.

Por supuesto, también evangelizamos a los que están lejos (**cf. Hechos 2:39**), es decir, fuera de la familia del pacto. Sin embargo, en esos casos, la única forma de discipularlos verdaderamente es invitándolos a formar parte de esta familia, o recreando el ambiente de una familia del pacto. Los discípulos se forman en comunidad, y la forma más natural de esa comunidad es la familia. De hecho, la Asociación Billy Graham ha señalado que el 94 % de las personas que se convirtieron en sus campañas alrededor del mundo provenían de familias cristianas.

Los cristianos tenemos que responsabilizarnos de nuestro deber de dar hijos a Dios y vivir en obediencia a este propósito y mandato. Nuestros hijos pertenecen a Dios y debemos intentar desde su niñez tratarlos como simiente de su Padre Celestial, y no como si fueran paganos. La expectativa es la de Josué: *Pero yo y mi casa serviremos al Señor, Josué 24:15*. Los niños tienen que entender que, debido a la soberanía de Dios, son parte del plan de Dios para reconquistar al mundo, que son flechas en la mano del guerrero para ser lanzadas a los enemigos de Dios (**Salmo 127:3-5**).

Deuteronomio 6:4-8; 20 (NBLA)

⁴ »Escucha, oh Israel, el Señor es nuestro Dios, el Señor uno es. ⁵ Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, con toda tu alma y con toda tu fuerza. ⁶ Estas palabras que yo te mando hoy, estarán sobre tu corazón. ⁷ Las enseñarás diligentemente a tus hijos, y hablarás de ellas cuando te sientes en tu casa y cuando andes por el camino, cuando te acuestes y cuando te levantes. ⁸ Las atarás como una señal a tu mano, y serán por insignias^[a] entre tus ojos.

²⁰ »Cuando en el futuro tu hijo te pregunte: "¿Qué significan los testimonios y los estatutos y los decretos que el Señor nuestro Dios les ha mandado?", ²¹ entonces dirás a tu hijo: "Nosotros éramos esclavos de Faraón en Egipto, y el Señor nos sacó de Egipto con mano fuerte.

Efesios 6:1-4 (NBLA)

¹Hijos, obedezcan a sus padres en el Señor, porque esto es justo. ²Honra a tu padre y a tu madre (que es el primer mandamiento con promesa), ³para que te vaya bien, y para que tengas larga vida sobre la tierra. ⁴Y ustedes, padres, no provoquen a ira a sus hijos, sino críenlos en la disciplina e instrucción del Señor.

Génesis 4:25 (NBLA)

²⁵Adán se unió otra vez a su mujer; y ella dio a luz un hijo y le puso por nombre Set^[a], porque, dijo ella: «Dios me ha dado^[d] otro hijo^[e] en lugar de Abel, pues Caín lo mató». ²⁶A Set le nació también un hijo y le puso por nombre Enós. Por ese tiempo comenzaron los hombres a invocar^[f] el nombre del Señor.

Usted y yo somos descendientes de Set y *Enos*. Este patrón y plan de Dios también se ve en la salvación y llamado al ministerio de Juan el Bautista y pastor Timoteo.

4. Prevención de la impureza y protección del don del sexo

La CFW enseña que uno de los propósitos del matrimonio es prevenir la impureza. Si bien, esto es cierto, pero es una aclaración negativa.

Cuando el apóstol Pablo aconseja a los solteros que es mejor casarse que quemarse de deseo sexual, él no está denigrando el sexo. Al contrario, el verbo traducido “**que se casen**” es en el modo imperativo. En otras palabras, Pablo manda a los que tienen la pasión fuerte que se casen para expresar apropiadamente el deseo sexual en el contexto del matrimonio del pacto. Esta enseñanza es consistente con:

Hebreos 13:4: “*Sea el matrimonio honroso en todos, y el lecho matrimonial sin deshonra, porque a los inmorales, a los adúlteros los juzgara Dios*”. El matrimonio, y así mismo el don del sexo, es digno de respeto y honor.

Además, el libro entero de Cantares celebra los deleites del sexo en el matrimonio. Tenemos esta exhortación a los jóvenes esposos en:

Proverbios 5:15-20 (NBLA)

[¶]Bebe agua de tu cisterna

Y agua fresca^[d] de tu pozo.

¹⁶¿Se derramarán por fuera tus manantiales,

Tus arroyos de aguas por las calles?

¹⁷Sean para ti solo,

Y no para los extraños contigo.

¹⁸Sea bendita tu fuente,

*Y regocijate con la mujer de tu juventud,
¹⁹ Amante cierva y graciosa gacela;
Que sus senos te satisfagan en todo tiempo,
Su amor te embriague para siempre.
²⁰ ¿Por qué has de embriagarte, hijo mío, con una extraña,*

Muchos teólogos han escrito sobre este tema diciendo que los deseos para el placer y la intimidad que existen en todos nosotros son para darnos un sabor y apetito para la consumación última de estos anhelos. En otras palabras, las experiencias de placer y de intimidad más apasionadas en esta vida son meras sombras e indicaciones débiles de los placeres que tendremos a la mano derecha de Dios para siempre (Salmo 16:11). Dios no permite que nada en su creación lo reemplace como la satisfacción máxima.

5. Instruirnos acerca de la gracia de Dios en el evangelio

Casi todos los libros de la Biblia usan el matrimonio como la analogía número 1 para elucidar la relación entre Dios y su novia prometida. En especial, considere los libros poéticos, Jeremías, Isaías, Malaquías, Efesios y Apocalipsis. Recuerde que una analogía dice que el matrimonio humano tiene algunos rasgos similares al del pacto que Dios tiene con su novia, y no al revés. No estamos diciendo que el amor de Dios es parecido al matrimonio humano. Al contrario, estamos diciendo que podemos aprender mucho acerca del evangelio y la gracia del pacto si estudiamos la naturaleza del matrimonio que Dios está cultivando con su prometida, y aplicarlo a nuestros matrimonios. Podemos aprender mucho acerca de cómo conducirnos en nuestros matrimonios si estudiamos el tipo de amor, fidelidad permanente e intimidad que Dios manifiesta para con su novia la iglesia.

- a. El matrimonio del pacto que Dios tiene con su pueblo es uno de lealtad, fidelidad, amor, misericordia, vida y justicia.

Oseas 2:19-20(NBLA)

*⁹ »Te desposaré conmigo para siempre;
Sí, te desposaré conmigo en justicia y en derecho,
En misericordia y en compasión;
²⁰ Te desposaré conmigo en fidelidad,
Y tú conocerás al Señor.*

El pacto de matrimonio entre los cónyuges humanos debe de reflejar los elementos del pacto que Dios tiene con su novia la iglesia.

Malaquías 2:14 (NBLA)

¹⁴Y ustedes dicen: “¿Por qué?”. Porque el Señor ha sido testigo entre tú y la mujer de tu juventud, contra la cual has obrado deslealmente, aunque ella es tu compañera y la mujer de tu pacto.

- b. El amor sacrificial que Jesús tiene para la iglesia es el tipo de amor que se prescribe para los esposos humanos

Efesios 5:25-27 (NBLA)

²⁵Maridos, amen a sus mujeres, así como Cristo amó a la iglesia y se dio Él mismo por ella, ²⁶para santificarla, habiéndola purificado por el lavamiento del agua con la palabra, ²⁷a fin de presentársela a Sí mismo, una^[a]iglesia en toda su gloria^[b], sin que tenga mancha ni arruga ni cosa semejante, sino que fuera santa e inmaculada.

- c. La intimidad que Cristo tiene en unión con su iglesia es patrón para que los conjugues humanos cultiven su intimidad en el matrimonio

Efesios 5:31-32 (NBLA)

³¹Por esto el hombre dejará a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne.

³²Grande es este misterio, pero hablo con referencia a Cristo y a la iglesia.

Ezequiel 16:7-8 (NBLA)

⁷Te hice tan numerosa como la hierba del campo. Y creciste, te hiciste grande y llegaste a la plenitud de tu hermosura. Se formaron tus pechos y creció tu pelo, pero estabas desnuda y descubierta. ⁸Entonces pasé junto a ti y te vi, y tu tiempo era tiempo de amores; extendí Mi manto sobre ti y cubrí tu desnudez. Te hice juramento y entré en pacto contigo, y fuiste Mía’, declara el Señor Dios.

Oseas 2:19 (NBLA)

*-»Te desposaré conmigo para siempre;
Sí, te desposaré conmigo en justicia y en derecho,
En misericordia y en compasión;*

Oseas 6:4 (NBLA)

¶¿Qué haré contigo, Efraín?
¿Qué haré contigo, Judá?
Porque la lealtad^[a] de ustedes es como nube matinal,
Y como el rocío, que temprano desaparece

APLICACIONES

En mi opinión no hay analogía bíblica que exprese el amor del evangelio mejor que el matrimonio del pacto de Dios. Al nivel personal cuando mi esposa se enfermó con la horrible enfermedad de demencia Lewy Body, y ella perdió su habilidad de devolver mi amor, en mis quejas a Dios, Cristo me dijo, no en voz alta: “**No David, yo te amo a ti con un amor abundante, tierno, misericordioso y fiel, colmándote de bendiciones constantemente, y David tu reciprocas mi amor de manera muy pobre. A veces me tratas como si no existiera yo. Me ignoras por completo. Ahora, David, quiero que recibas mi amor y con ese mismo amor que recibes, ama a tu esposa, así como yo te amo a ti y me di por ti. Ahora es tu momento de poner en práctica el evangelio que has estado predicando toda tu vida.**” Esa amonestación mansa de mi Cristo me despertó y me liberó, y les confieso con toda humildad, que ahora mi propósito, gracias a la sabiduría del evangelio de Cristo, es vivir el evangelio para con mi esposa. Quizás les parezca raro, pero hoy puedo decir que los últimos 3 años de matrimonio han sido unos de los más dulces y significativos de todos los 49. Mi esposa se encuentra en su cama, sin poderse mover ni hablar, pero tenemos comunión con Dios todos los días con la lectura, la oración y muchas canciones y alabanzas. Si pudiera devolver el tiempo 30 años atrás, no hubiera descuidado estos momentos tan hermosos con otras prioridades de menos importancia, inclusive mi ministerio en la iglesia. La gracia matrimonial de Dios es maravillosa. Somos la novia infinitivamente bendecidos.

C. PARÁMETROS – ¿QUIÉNES PUEDEN CASARSE?

1. Todos aquellos que puedan dar su consentimiento

La CFW dice que es *licito para toda clase de personas casarse con quien que sea capaz dar su consentimiento con juicio*. Esto es sentido común porque hay personas que no son capaces mentalmente de cumplir con los votos matrimoniales, o están muy joven para casarse. Nadie debe ser forzado tampoco. El tono de Pablo en 1Corintios 7 es que las personas escogen libremente con quien casarse.

La Confesión de Fe enseña que, debido a que el matrimonio es un mandato de la creación, cualquiera es libre de casarse, no importa su fe en Dios, o no. En algunos casos es lícito que pastores reformados oficien las ceremonias de boda para los no creyentes para evitar problemas más serios. Un pastor Steve Brown siempre decía: “Casare creyentes con creyentes, y los no creyentes con los no creyentes, pero no voy a polinizar de forma cruzada.”

2. **Solo entre un hombre y una mujer.** Como ya hemos visto la Biblia solo honra el matrimonio entre los seres humanos del sexo opuesto. Digo “seres humanos” por la proliferación de tanta perversidad en la cultura.
3. **No debe haber discriminación por diversidad étnica o social.** Moisés se casó con una africana, Jacob buscaba a una esposa para Isaac entre su propia familia, no por razones de raza, sino para que tengan la fe en común. “*No tomaras mujer de entre las hijas de Canaán.*” Genesis 28:1. Los cananeos eran una de las tribus que Dios había profetizado a destruir por su iniquidad (Genesis 15:16,20). Recuerde que Salomón cayó en idolatría por casarse con mujeres que adoraban a ídolos.
4. **Los cristianos deben casarse con cristianos, no con los no creyentes.**

2Corintios 6:14-16 (NBLA)

¹⁴ *No estén unidos en yugo desigual con los incrédulos, pues ¿qué asociación tienen la justicia y la iniquidad? ¿O qué comunión la luz con las tinieblas? ¹⁵ ¿O qué armonía tiene Cristo con Belial^[a]? ¿O qué tiene en común^[b] un creyente con un incrédulo? ¹⁶ ¿O qué acuerdo tiene el templo^[c] de Dios con los ídolos? Porque nosotros somos el templo del Dios vivo, como Dios dijo:*
«Habitaré en ellos, y andaré entre ellos;
Y seré su Dios, y ellos serán Mi pueblo.

1Corintios 7:39 (NBLA)

*³⁹ La mujer está ligada mientras el marido vive; pero si el marido muere^[a], está en libertad de casarse con quien desee, **solo que sea en el Señor.***

Aun en el Antiguo Testamento, Dios insistía que su gente se casara con los que adoraban a Jehová, el Dios viviente, Creador con los cielos y la tierra.

Nehemías 13:25-27 (NBLA)

²⁵ Así que los reprendí y los maldije, herí a algunos de ellos y les arranqué el cabello, y les hice jurar por Dios, diciéndoles: «No darán sus hijas a sus hijos(de los extranjeros); tampoco tomarán de sus hijas para sus hijos (de los extranjeros) ni para ustedes mismos. ²⁶¿No pecó por esto Salomón, rey de Israel? Sin embargo, entre tantas naciones no hubo rey como él, y era amado por su Dios, y Dios le había hecho rey sobre todo Israel; pero aún a él le hicieron pecar las mujeres extranjeras. ²⁷¿Y se debe oír de ustedes que han cometido todo este gran mal obrando infielmente contra nuestro Dios casándose con mujeres extranjeras?».

Malaquías 2:11,12 (NBLA)

¹¹ Deslealmente ha obrado Judá. Una abominación se ha cometido en Israel y en Jerusalén; porque Judá ha profanado el santuario del Señor, que Él ama, y se ha casado con la hija de un dios extraño. ¹² Que el Señor extermine de las tiendas de Jacob al hombre que hace esto (sea testigo o defensor) aunque presente una ofrenda al Señor de los ejércitos.

Recuerde que una de las razones por casarse en la fe es porque Dios busca simiente piadosa. Es mucho más difícil criar a los hijos en la fe, con solo uno de los padres participando. Hay muchas razones más.

5. La confesión también dice que los cristianos **reformados no deben casarse con los católicos romanos ni con los herejes**. Cada pastor debe ejercer mucha discreción en cómo se aplica esta enseñanza. Hoy en día hay muchos católicos evangélicos, o, es decir, hay católicos que confían únicamente en Cristo para su salvación. Pero el problema entra con el voto de criar a los hijos en las doctrinas idólatras. El matrimonio es difícil porque los dos son pecadores y egoístas. Al elegir una pareja, es sabio escoger a una con la que se tenga mucho en común.

6. Los parámetros de consanguinidad

Los pasajes de Levíticos 18:6-23 y 20:10-21 tienen listas de parientes cercanos con los que **no se permitirían casarse**.

D. DIVORCIO PERMISIBLE

Esta sección es titulada ***Divorcio Permisible*** porque existen dos ocasiones en las cuales el divorcio es **permitido**, pero no requerido u obligatorio.

Mateo 19:3-10 (NBLA)

³Y se acercaron a Él algunos fariseos para ponerlo a prueba, diciendo: «¿Le está permitido a un hombre divorciarse de^[a] su mujer por cualquier motivo?». ⁴Jesús les respondió: «¿No han leído que Aquel que los creó, desde el principio los hizo varón y hembra,⁵ y dijo: “Por esta razón el hombre dejará a su padre y a su madre y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne”?»⁶ Así que ya no son dos, sino una sola carne. Por tanto, lo que Dios ha unido, ningún hombre lo separe».

⁷Ellos le dijeron*: «Entonces, ¿por qué mandó Moisés darle carta de divorcio y repudiarla?». ⁸Él les contestó*: «**Por la dureza de su corazón Moisés les permitió a ustedes divorciarse de^[b] sus mujeres; pero no ha sido así desde el principio.** ⁹Pero Yo les digo que cualquiera que se divorcie de^[c] su mujer, salvo por infidelidad, y se case con otra, comete^[d] adulterio^[e]». ¹⁰Los discípulos le dijeron*: «Si así es la relación del hombre con su mujer, no conviene casarse».

Aunque el divorcio es detestable “**Yo aborrezco el divorcio” dice el Señor**, (Malaquías 2:10), el divorcio existe. Dios mismo sufrió el divorcio (Jeremías 3:8; Oseas 1:9).

Jesús da como razón para los divorcios **la dureza del corazón**. Aun, en el peor de los casos, cuando el adulterio era evidente, he visto, por la gracia de Cristo, el arrepentimiento, perdón, reconciliación, y la restauración de matrimonios.

1. **PORNEIA** – La condición bajo la que Jesús da permiso para el divorcio es *porneia* traducida “infidelidad” en ***La Nueva Biblia de las Américas***, y “fornicación” en la RVC. Son dos palabras en griego *molcheia* que se refiere estrictamente al adulterio, y *porneia* que es un término más amplio que se refiere a todo tipo de pecado sexual: sexo premarital, adulterio, lascivia, etc.

Nuestra palabra *pornografía* es derivada de *porneia*. En su papel de posición sobre el divorcio la denominación Iglesia Presbiteriana en América (PCA) acertó que una vida de adicción a la pornografía como sustituto a las relaciones normales con el cónyuge pudiera ser considerada como infidelidad.

2. DESERCESIÓN DEL NO CREYENTE (ABANDONO)

1 Corintios 7: 15-16 (NBLA)

¹⁵ Sin embargo, si el que no es creyente se separa, que se separe. En tales casos el hermano o la hermana no están obligados^[a], sino que Dios nos^[b] ha llamado para vivir en paz. ¹⁶ Pues ¿cómo sabes tú, mujer, si salvarás a tu marido? ¿O cómo sabes tú, marido, si salvarás a tu mujer?

- a. Si una de las parejas llega a ser creyente después del matrimonio, esto no es una razón suficiente para permitir el divorcio. La fuerza del pacto de gracia hace que el no creyente en ese matrimonio sea santo, no salvo, pero apartado para un buen uso del Señor.

1Corintios 7:13,14 (NBLA)

¹³ Y la mujer cuyo marido no es creyente, y él consiente en vivir con ella, no abandone a su marido. ¹⁴ Porque el marido que no es creyente es santificado por medio de su mujer; y la mujer que no es creyente es santificada por medio de su marido creyente^[a]. De otra manera sus hijos serían inmundos, pero ahora son santos.

- b. Pero si el no creyente desea separarse, que se separe. En este caso la separación implica divorcio. Y si la pareja que se fue no pide un divorcio formal, la abandonada puede divorciarse sin pecar. Pablo no cubre todos los casos posibles, pero algunas iglesias han sacado principios de estos casos que se aplican a otros. Por ejemplo:
 - i. Si uno que profesa ser creyente, pero se separa con ninguna intención de regresar, ha quebrado sus votos matrimoniales y la pareja abandonada podría divorciarse sin pecar.
 - ii. Algunas denominaciones han tomado la posición de que el abuso físico es criminal y una negación total de los votos matrimoniales, y la víctima podría pedir divorcio sin pecar. Cada consistorio de ancianos debería usar mucha discreción y sabiduría mientras juzgan estos casos.

- iii. Otro caso que Pablo toca es el de dos creyentes que se separan bajo ninguna condición bíblica. En esos casos, Pablo instruye que no se casen con otros, que se queden sin casarse, o que se reconcilien.

1Corintios 7:10-12 (NBLA)

¹⁰A los casados instruyo, no yo, sino el Señor: que la mujer no debe dejar al^[a] marido. ¹¹Pero si lo deja, quédese sin casar, o de lo contrario que se reconcilie con su marido, y que el marido no abandone a su mujer.

¹²Pero a los demás digo yo, no el Señor, que si un hermano tiene una mujer que no es creyente, y ella consiente en vivir con él, no la abandone.

En cuanto a la libertad de casarse de nuevo después del divorcio es también un tema muy complicado. Pero en general, las iglesias reformadas han interpretado estos textos por decir que: En el caso de los divorcios que se permiten bajo las dos condiciones de arriba, las parejas son libres de casarse de nuevo. Dicen que la última frase del versículo 15, *Dios nos ha llamado a vivir en paz*, implica aquella libertad.

Más allá de eso, en la opinión del **Dr. Jay Adams** y el pastor **Timothy Keller**, aun los que se divorciaron sin suficientes razones bíblicas, estarían libres de casarse de nuevo si muestran profunda contrición y arrepentimiento por su pecado (solo comparto su opinión).

Recomiendo el libro de Dr. **Jay Adams** sobre “**El Matrimonio, Divorcio, y Casarse de Nuevo**”.

Otra vez, cada pastor y consistorio de ancianos tiene que tratar cada caso bíblicamente con mucha oración.